
“新华字典”和“俄罗斯方块”被互联网

公司注册，将被改编成影视剧，这样也行？

据说在 IP 电影时代，没有什么不可能。什

么是 IP 电影？就是 Intellectual Property 的

缩写，即知识产权。据说现在“圈里”都不

说拍戏，直接说“IP 开发”。还不太明白？

例如《小时代》系列、《何以笙箫默》这种直

接由小说改编，以及《同桌的你》《栀子花

开》这种和电影原本不搭界的经典老歌被

开发成剧本拍的电影，都属于 IP电影。

原来是给“购买成品改编”扣个洋帽

子，用概念把影视圈几十年来一直在做的

事重新包装一下，值得怒赞！这么说来 IP

电影可一点也不能算新鲜事，别说国外的

《哈利·波特》《指环王》《变形金刚》系列等，

就国内，上个世纪不就已经有了《红高粱》

《活着》这些“基于 IP开发”的成功案例吗？

当然，IP 电影的提出是一种对网络时

代文化生态的高度关注，其背后依托的是

网络文学的粉丝群力量。可惜，资本一旦

介入概念并与之纠缠，势必制造大量泡

沫。资本追逐 IP，目的是利益最大化——

在最短的时间内赚更多的钱，不可能保障

创作的时间。没有了内容做支撑，重点便

放在了营销手段上，电影艺术则沦为娱乐

化工具。然而，大众岂能甘心被这样纯粹

地“娱乐”？

“互联网+”之于电影产业，应该是精

益求精的制作技术带来更震撼的视听体

验；是从受众心理出发基于大数据分析票

房及口碑而不断提升出品质量；是借互联

网思维搜罗各方创意和智慧以创造出更多

现实性和艺术性相结合的大众文化……而

绝不是囤积版权、炒作价格，在 IP概念里捞

一票算一票。实际上，错不在电影遇上了

“互联网+”，而在于如何让电影遇上“互联

网+”，说到底，都是活动于其间的人。

如果电影的商业属性凌驾于文化属性

之上，甚至以压倒性态势而广泛存在，那么

电影和电视的区别在哪里？仅仅在于银幕

和荧幕的承载方式吗？电影是产业，也是

艺术，产品会随时间奔流入海无影无踪，艺

术品却永远扎根于时代坐标在风雨里招

摇。回忆今年看过的电影，大多数已经连

名字都想不起来了，而出于补课目的在线

观看的《罗马假日》，情节依旧清晰在目。

所以我总觉得，作为电影人，能站着挣钱是

翘楚，挣不到钱还站着是风骨，跪着挣钱是

市侩，挣不到钱还跪着就是……没法说了，

还是那句话，做电影总该有些情怀。

电 影 遇 上“ 互 联 网 + ”

关于择业，胡适特别强调兴趣的重

要性。

不过，即使你对从事的工作充满兴趣，

要想成功，还得有天分，肯努力。用胡适的

话来说，就是绝顶聪明的人，又肯下笨功

夫，方可成功。

胡适晚年对秘书胡颂平说：“凡是有大

成功的人，都是有绝顶聪明而肯做笨功夫

的人，才有大成就。”

有天分，肯努力，但所处的环境不佳，

那么，绝顶聪明者，渐渐也会失去学习的激

情和追求的热望。结果，再聪明的人，在环

境的限制下，也经不住岁月的侵蚀。胡适

堂叔胡近仁就是一个例子。

胡近仁虽是胡适的堂叔，但两人年龄

相仿，早年读书时，两人成绩相当，交往密

切。胡适后来赴美留学，又入北大做教授，

渐渐成为万众瞩目的学术明星。胡近仁一

辈子没走出家乡那巴掌大的地方，一直“矮

人国里做王”。既无竞争对手，又乏切磋同

伴，环境闭塞，信息不畅，久而久之，激情与

斗志消融于日常生活的鸡毛蒜皮中。一个

才思敏捷饱读诗书的少年，长大后，于学术

上竟毫无建树。

即使天分高，肯努力，又身处绝佳之

学术环境中，所取得的成绩也不一定尽如

人意。

在胡适眼中，赵元任天分极高。他和

胡适是同届庚款留美生。赵元任的成绩

是第二名，远远高于第 55 名的胡适。在

送给赵元任的一帧相片中，胡适于相片背

后题写的一段话寄寓了他对赵元任的热

切期待：

“每与人平论留美人

物，辄推常州赵君元任为

第一。此君与余同为赔款

学生之第二次遣送来美

者，毕业于康南耳，今居哈

佛，治哲学，物理，算数，皆

精。以其余力旁及语学，

音乐，皆有所成就。其人

深思好学，心细密而行笃

实，和蔼可亲。以学以行，

两无其俦，他日所成，未可

限量也。”

但由于赵元任兴趣太

广，人到中年后，他取得的

成就与胡适对他的期待不

能相符，胡适充满惋惜地

感叹：“元任是稀有的奇

才，只因兴致太杂，用力太

分，故成就不如当年朋友

的期望。”

胡 适 本 人 似 乎 也 重

蹈了赵元任“博而不精”

的覆辙。

胡适弟子唐德刚对老师因兴趣广泛而

耽误学术感到惋惜，埋怨老师“捞鱼摸虾，

误了庄稼”。确实，胡适的学术名著《中国

哲学史大纲》只有上卷没有下卷，对胡适对

读者对中国的学术界而言，都是令人扼腕

的憾事。

或许，顾颉刚是个正面的例子。

刚步入社会，顾颉刚就意识到自己只

适合做学问。在给胡适的信中，他说：“我

的性情只适于研究，不适于服务，亦不适于

教育。故商务之事我固不愿做，即北大研

究所之事亦未尝愿做。我所以渴想回京之

故，一来想避去家庭，二来想治愈湿疾，三

来为参考与问业的便利。”

顾颉刚和傅斯年是同学。后来傅斯年

主持中山大学历史系时曾请顾颉刚去做教

授，相处一段时间后，顾颉刚对傅斯年忙于

政务荒疏学术颇有微词。在给胡适的信

里，他恨铁不成钢地说：

“孟真为人，能读书，能办事，而太不上

轨道。他的多才多艺适使他毁坏了自己。

我们屡屡讽他，但他终不能听。”

胡适认为“小草窝里出头，矮人国里称

王”，会毁了一个人。顾颉刚早就意识到这

一点。在中大做教授时，顾颉刚薪水不低，

地位亦高。但他却想尽办法离开那里重回

北京。主要原因就是不想“小草窝里出头，

矮人国里称王”。

在给胡适的两封信中，他都提到这

一点。

“到了广州，在小鸡里做凤凰，甚怕有

堕落的危险。……故薪金虽多，亦不留恋

了；学生虽依依，也顾不得了。”

“所以一定要脱离广州，回到北平，即

是‘宁为牛后，毋为鸡口’的意思。因为北

平前辈甚多，青年们骂不到我，也捧不到

我，容许我安心读几年书，打好我学问的

基础。”

正因为心无旁骛，学有专攻，且一直身

处学术中心北平。顾颉刚的学问与日俱

进。仅从学术建树来说，顾颉刚后来居上，

不仅把傅斯年甩在身后，甚至超越了老师

胡适。

虽然顾颉刚的学问青出于蓝而胜于

蓝，超过了老师胡适。但从社会贡献这方

面看，他远远不如身兼多职热衷公共事务

的胡适。

胡适做过驻美大使，历任北大校长，中

央研究院院长，他对中国外交、教育、学术

方面的贡献，顾颉刚望尘莫及；胡适办过报

刊，四处演讲，为推进中国民主化进程所付

出的努力，顾颉刚也难望其项背。

胡适投身公共事务，不惜为此牺牲

自己的时间和精力，当然是因为他责任

心强。一腔热血使他常常走出书斋，荒

废了学术。一次，为办《独立评论》，他夜

里十点写文章《信心和反省》，直到凌晨

四点才完工。妻子江冬秀心疼丈夫，责

怪他不爱惜身子。胡适回答：“我七天之

中，把一天送给《独立评论》，不能说是做

了什么有益的事，但心里总觉得这一天

是我尽了一点公民义务的一天。所以我

每到两三点钟上床时，心里总觉得很好

过；若是那一天做了一篇比较满意的文

章，心里更快活了。”

可知，胡适学问的“不长进”，正是他为

国家为大众所做的牺牲。我们为此惋惜可

以，但不能责怪，而应敬佩。

那么，胡适为何能牺牲自己的学术投

身公共事务呢？我想，这是因为他们虽热

爱学术，但也有“不做自了汉”的志向。

胡适父亲最佩服的一个人是上海的张

焕纶先生。张焕纶教人的宗旨就是一句

话：“千万不要仅仅做个自了汉”。胡适的

为人处世受这句话影响颇深。

1935 年 7 月 3 日至 7 日，胡适带着次

子胡思杜，和任叔永、陈衡哲夫妇等人，

作平绥路全线旅行。火车上苍蝇多，胡

适和儿子比赛打苍蝇，还赋诗一首：父子

打苍蝇，各出一身汗。堂堂好男儿，莫作

自了汉。

儿子那么小，胡适就向他灌输“莫作自

了汉”的思想。

倘若躲入书斋，精研学问，那么，学

术成就再大，也不过是一个胡适不屑为

之 的“自 了 汉 ”；现 在 ，他 牺 牲 自 己 的 学

术，为国家、民族、大众付出更多的心血，

虽然自己的著作不少成了烂尾楼，但对

社会和国家的贡献却不是一个“自了汉”

所能比的。

安于书斋，倾心学问，像顾颉刚这样

一心搭建自己的学术大厦，固然无可厚

非，甚至令人称道；而走出书斋，投身社

会，像胡适这样不做自了汉，更值得我们

钦佩和敬仰。

唐德刚说胡适“捞鱼摸虾，误了庄稼”，

而我要说，胡适不做自了汉，虽瘦了自家的

学术之树，却肥了社会的公共之果。

胡 适 不 做 自 了 汉
■人物纪事

■艺苑
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文·杨 雪

■乐享悦读

文·魏邦良

西谚有云：人如其食（You are what

you eat）。食物与人类的关系密不可分，

由此可见一斑。中国人常说“衣食住行”，

可推敲下来，温带热带地区的古人可以不

穿衣服，可以住在山洞，可以少出门当原始

宅人，但唯独少不了进食喝水。所以，“衣

食住行”四种需求里面，“食”毫无疑问是第

一位的。

食物如此重要，也难怪有家英国出版

社 Reaktion 图书公司从 2008 年开始出版

了一系列以食物为主题的文化史趣味书

籍，目前共出版了 51 种，而且数目仍在不

断增加之中。其实，食物文化史类书籍并

不鲜见，鹅肝松露等美食，威士忌伏特加

等烈酒，胡椒茴香等香料，土豆西红柿等

蔬菜就常常成为食物文化史书籍的主角，

但 阵 容 如 此 强 大 的 丛 书 还 是 值 得 瞩 目

的。而去年漓江出版社出版的“吃的全球

史”系列三册《冰淇淋》《比萨》《汉堡》便出

自该套丛书。

当然，纵观整套书系，虽然题材十分广

泛，但绝大多数还是源自西方的食物。列

数下来，只有《茶》《咖喱》《椰枣》《饺子》等

几种可以勉强归入东方阵营。虽然这固然

是因为出版社难以找到了解东方食物的专

家，但难以否认的是，虽然韩国泡菜、日本

寿司已经在很多国家都受到欢迎，可是多

数消费者还是以尝鲜的心态试之，与汉堡

包、三明治等食物在全球取得的地位无法

相提并论。笔者倒是在心中揣想，随着中

国的影响力与日俱增，中式食物是否会进

一步走出国门呢？

先来说说 2015年 3 月出版的这本《饺

子》（Dumplings），虽 然 封 面 上 印的图案

像 是 中 式 蒸 笼 里 的 蒸 饺 ，但 假 如 把

Dumplings 直接理解成“饺子”，无疑会模

糊掉这本书的本意。作者芭芭拉·加拉尼

特地用了一整章来解释“什么是 dump-

ling？”这个难题：探究 dumpling 这个词汇

的来源的话，可以追溯至 16 世纪，与词汇

“面团”（lump）有关。dumpling 的种类繁

多，任何一种官方定义都很可能仅能部分

形容出它是什么样的食物。寻找通用定

义之所以困难，是因为英语里的“dump-

ling”这个词被当成翻译捷径，用来描述众

多具有相似特色的食物，可那些食物有着

十分明确的身份，在它们所来自的国度语

言里有着十分明确的叫法。譬如，意大利

的土豆饺子、方形饺；中国的馄饨、饺子、

包子；中亚国家的烤包子；中欧的马铃薯

丸子；德国面疙瘩；波兰饺子；日式煎饺、

肉馒头；土耳其饺子；这些统统都可以被

归 于“dumpling”之 列 。 这 本 页 数 不 到

150 页的小书最后附上总计 10 页的词汇

表，列举了世界各国的“饺子”。

世界各国“饺子”使用的原料也与所在

地区大有关系，譬如北欧人常常使用土豆，

在英国、意大利和中国会使用小麦面粉，而

在撒哈拉沙漠以南的非洲国家，木薯和黍

米就成了制作“饺子”使用的原料。而随着

全球人口的迁移，移民们开始使用身边易

获得的原料，同时也会分享配方，使得“饺

子”发生了变化。

这些各式各样的“饺子”可以做得精致

高档，但更多的情况下，是寻常百姓家的食

物。各类饺子的包制往往需要多人合作，

常常是全家上下一起协作，于是，“饺子”与

家庭活动有了紧密的联系。

作者芭芭拉·加拉尼是意大利人，她

对 于 儿 时 做 饺 子 的 记 忆 是 这 样 的 ：“ 圣

诞、复活节、万灵节之类日子的重要家族

聚会之前那天，奶奶的厨房会变成一条

生产线。家族里所有的妇女和女孩——

包括我奶奶和她的姐妹，我的妈妈和她

的妯娌，我的五个堂姐堂妹，还有我——

会 穿 上 围 裙 ，卷 起 袖 管 ，开 始 给 土 豆 剥

皮、揉面粉、切肉、做意大利饺子。到了

那天黄昏时，会有几百个饺子搁在托盘

里和大理石案板上，准备第二天下锅，到

时候只需要几分钟就能煮好。这种传统

并不是意大利独有的，我发现我的童年

回忆能让我遇见的许多人产生共鸣，特

别是假如他们来自波兰、中国或犹太家

庭的话。”

“饺子是温馨的家庭食物，花费甚少，

日常普通，或许谈不上激动人心，但肯定很

好吃，能填饱肚子，让吃的人觉得舒服。”芭

芭拉的这番描述无疑道出了各国“饺子”的

最吸引人之处。

蔚 为 大 观 的 食 物 文 化 史

九寨精灵（摄影） 刘引玲

文·姚人杰

PK 是部电影，也是男主人公的名字，也

是时髦的日常用语“挑战”。一语双关，PK这

个外星人在地球上发现了什么？急于离开乱

糟糟的地球的 PK最终 PK了什么？

PK说“世界只有一个神，造物主，而我们

对造物主一无所知。其他各种各样的神都在

发送错误号码”。为了找到被毛贼抢走的导

航仪，PK拜倒在印度可以找到的所有神祗脚

下，发现毫无用处，而号称印度教大法师的

Tapasvi却把 PK 的导航仪当作神物来骗取信

徒的捐款。在 Jaggu 的安排下，PK 挑战了已

有的众神，包括上帝、真主、湿婆、耶稣、佛祖

等等。实际上，PK 挑战的不是这些神，而是

这些神背后的宗教力量，宗教力量依靠这些

偶像神得以生存，神是民众从外界获得心理

安慰的媒介，而民众就是神的市场。因为世

界上宗教种类繁多，信仰不同宗教甚至相同

宗教不同派别的群体就是众神争夺的市场，

这种市场的争夺和动物界领地的争夺相似，

你死我活。

讨论有神无神、神是哪位，是个乏味的事

情，中东和欧洲为了后者打仗一千多年，中国

和西方为了前者对立数十年，谁也不能说服

或者战胜对方。还是外星人 PK 说得对，没

有神，只有造物主，而造物主是啥？没有人知

道，当然，除了中国人。道家认为，道生万物，

那么道就是西方人所谓的造物主，按照现代

解读，道是自然法则的总称，如此造物主当然

不是神了，因为不可能具备人的形体。唉，这

个道理老子早就提出来了，可是世界依然在

众神的争夺下混乱不堪。PK 挑战了众神通

行千年的做法：膜拜我，我就保佑你。PK 认

为，人类应该互相帮助。

何止宗教会让民众变成众神的市场，任

何一种思想和理论都有可能。比如，现代西

方的自由民主主义，虽说只是一种政治经济

理论，但也按照宗教的方式在和其他主义争

夺市场。国内有些人向民众兜售自由民主主

义，其原因在于，掌握这个主义的国家目前比

较强大，就像宗教里比较灵验的神，皈依它有

可能一时获得“神的眷顾”，但现实很可能会

让人失望，正如电影中 PK 所说“假如你的家

人生病了，你应该去给他治疗，在身边照顾

他，而不是去按照 Tapasvi大法师的建议去八

天路程的一个地方找一座庙宇”。这正好对

照中国目前的情形，我们的文化生病了，政府

应该照顾自己的人民，让他们的思想和文化

康复，而不是去给自由民主这个“神”上香。

虽然是一部电影，但 PK 挑战了我们的

常识，而我们就是被常识所困扰，被众神的市

场所束缚。突破这种桎梏，就意味着思想解

放，建立一种新的理论，慢慢新理论会成为新

的“神”，民众会再一次沦为“新神的市场”。

这真是一种可怕的轮回，也有人叫做螺旋式

上升、波浪式前进。为什么会这样？因为我

们的语言系统有根本性缺陷。

在他的星球上，PK 们没有名字，交流不

需要语言，握手就可以把思维传递过去，这是

个奇妙的想法。没有语言做媒介，交流不会

产生歧义，人们就不会发生误解，这样战争就

可以避免。令人遗憾，人类不仅需要语言，而

且语言繁杂，人类的交流始终是个大问题，据

说第一次世界大战爆发也有此原因。非但如

此，人类甚至还要利用语言来掩饰真实想法，

那能不出问题吗？

印度和巴基斯坦已经敌对甚至战斗了几

十年，难得在这个电影中看到希望宗教和解、

民族友好的期盼。其实，印巴分治就源于英

国殖民者搅乱了神的市场，而两国统治者乃

至民众都茫然不知。属于不同的市场，不同

的神会保佑他的信徒吗？开始没有，后来有

了，因为 PK揭露了神的虚伪。

引人发笑，却又蕴含深意，这个电影自

《三傻大闹宝莱坞》后再一次引发印度社会的

激烈评论，甚至有宗教领袖要求禁播，但票房

说明了民众的选择。古老的印度背负着沉重

的种姓桎梏、宗教冲突等负担，发展得艰难。

我们何尝不是呢？雅利安人的南侵给印度留

下了种姓制度、促生了佛教，而佛教东传又改

造了中华文化、促生了理学，这一切都可以归

结为众神市场的交错，刻画了历史的轮廓。

我们如今需要突破什么？对他国经验的崇

拜。人民要互相帮助，在这个过程中发展面

向未来的中华文化，我认为，应该是共产主义

和儒家哲学的对接。

众神的市场
文·徐 耀
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